

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

GILBER JOVANY GONZALEZ MIGUEL

ENFERMERIA

2 "A"

BIOETICA

ENSAYO

LA BIOETICA EN LA PRACTICA DE ENFERMERIA

LE. MAHONRRY DE JESUS RUIZ GUILLEN

Introducción

La bioética es la moral de la vida, son normas que están basadas en principios éticos que normalizan la conducta individual y social de la persona, según Reich dice que el "Estudio sistemático de la conducta humana en el ámbito de las ciencias de la vida y de la salud, analizada a la luz de los valores y principios morales". La bioética es parte de la ética que desea entregar los principios orientados de la conducta humana en el campo biomédico, ya que esta preparación deberá ser exigente y continua y habrá de atender a aspectos tanto teóricos como ética, antropología, historia del desarrollo tecnológico, filosofía de la ciencia y también como prácticos que son el pensamiento crítico, adquisición del hábito de la honestidad intelectual y la capacidad de comunicación y diálogo, incluyendo el aprendizaje de algún idioma y cierta familiaridad con los medios informáticos de comunicación virtual.

Dicen que la bioética surge por tanto como un intento de establecer un puente entre ciencia experimental y humanidades, en pocas palabras pero al fondo tenemos más de que hablar y es por eso que a continuación hablaremos de ciertos subtemas que integran a la bioética.

Desarrollo

Bioética medica

El primer autor que utilizó el término "bioética" en el sentido de una disciplina específica fue Van Rensselaer Potter, bioquímico y profesor de Oncología de la universidad de Wisconsin, EE UU de N.A., en su artículo "Bioética, la Ciencia de la Sobrevivencia"¹¹, y posteriormente en su libro "Bioética: Puente hacia el Futuro"¹², en los que defendía la necesidad de vincular el uso de las ciencias biológicas, médicas y humanísticas al objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas en un sentido global y humanista. Define la bioética como "estudio sistemático de la conducta humana en el área de las ciencias humanas y de la atención sanitaria, en cuanto se examina esta conducta a la luz de valores y principios morales". Concibe la bioética "Como una nueva disciplina que combina el conocimiento biológico con un conocimiento de los sistemas de valores humanos". Pretendía llegar a una "ética global" basada en dichos conocimientos. Por otra parte, el término "bioética" es utilizado por André Hellegers, médico nacido en Holanda y luego Profesor en Georgetown, al denominar al centro por el creado "Instituto Kennedy de Reproducción Humana y Bioética", sin fundamentar el uso de este término, posteriormente denominado "Instituto Kennedy de Ética". Según la Encyclopedia of Bioethics (Nueva York 1978, vol. I, p. XIX) la bioética es el "estudio sistemático de las ciencias de la vida y del cuidado de la salud, examinada a la luz de los valores y de los principios morales", y "Estudio sistemático de la conducta humana en el ámbito de las ciencias de la vida y de la atención a la salud, examinando esta conducta a la luz de los valores y de los principios morales" (Reich W., Encyclopedia of Bioethics, Revised edition vol 5 Nueva York: Mac-Millan; 1995).

La bioética médica se ha generado como tal en EE UU de NA, siendo su centro original el Instituto Kennedy de la Universidad de Georgetown. Surgió como una respuesta a los conflictos éticos surgidos con el progreso de las ciencias

biomédicas, que la ética médica tradicional ya no pudo enfrentar. Adquirió una fundamentación filosófica principalista, una variación de la teoría de prima facie desarrollada por W.D. Ross, base del texto "Principios de Ética Biomédica" de los autores Tom Beauchamp y James Childress²⁰, considerado aun por algunos como el texto canónico de bioética médica. Cuatro son los principios adoptados: el principio de autonomía (autodeterminación), el principio de beneficencia (hacer el bien), el principio de no maleficencia y el principio de justicia. La naciente disciplina tuvo amplia difusión en EE UU de NA en instituciones académicas y oficiales de salud. Se crearon cátedras de bioética y se formaron profesionales especializados, los bioeticistas. En las instituciones médicas de atención e investigación se formaron comités de ética hospitalaria y comités de investigación. Se generó amplia bibliografía y surgieron libros y revistas especializadas.

Bioética fundamental

A pesar de que se ha utilizado la palabra ética como sinónimo a moral, esto es, como un conjunto de principios, normas, preceptos y valores que rigen la vida de los pueblos y de los individuos. Es Necesario exponer la procedencia de la palabra "ética" para entender la "bioética", pues la palabra "ética" viene del griego ethos, que significa "morada", o "lugar en donde vivimos", sin embargo, con el tiempo pasó a significar "el carácter", o el "modo de ser" que una persona o grupo va adquiriendo a lo largo de su vida. Por lo tanto se puede decir que la ética es la ciencia de la recta ordenación de los actos humanos desde los últimos principios de la razón. Término "bioética" es de reciente origen anglosajón, se aplica a aquella parte de la ética, cuyo objeto es el estudio de los problemas morales que surgen en la actividad médica, en las investigaciones biológicas y en las ciencias de la vida en general.¹ Partiendo de la premisa de que "el hombre es capaz de hacer su mismo futuro de relaciones humanas, supuesta siempre la libertad de acción, y de configurar su propio mundo exterior, a lo que habría que añadir sus condicionamientos éticos". Ésta es la misión de la bioética, por lo tanto se puede decir que la bioética es una disciplina del conocimiento científico, que lleva como finalidad efectuar el análisis racional de los problemas morales ligados a la

protección de la vida humana por medio de la medicina, sus relaciones con el Derecho, otras ciencias naturales y sociales; razón por la cual se han creado normas jurídicas que llevan como objetivo esencial, establecer principios rectores para el respeto, preservación y mejoramiento de la calidad de vida; procurando ante todo, la formación integral de la personalidad humana en sus aspectos físico, mental y social.² Se pueden encontrar diversas problemáticas relacionadas con la moralidad del bienestar y de la solidaridad social que influyen en la creación y fundamentación de la bioética, tales problemáticas son las siguientes: “1. los límites generales de la capacidad de la razón para poner al descubierto una visión concreta justificada del bien y 2. las limitaciones debidas a la moralidad del respeto mutuo fijan los límites de las acciones justificadas moralmente en nombre de la beneficencia. Sin embargo, si únicamente se comprendiera la bioética a la luz de estas limitaciones, se habría olvidado por qué se ha decidido dedicarse a la asistencia sanitaria”,³ sin embargo se puede decir la bioética es limitada por las ciencias de la salud, que es la postura habitual, defendida por Tristram Engelhardt y la que lo amplía a todas las ciencias biológicas en cuanto buscan mejorar la calidad de la vida humana.

Diversos principios de la bioética

Integridad de la vida: la vida humana es tan valiosa que merece ser defendida de manera integral o total. Esto es, desde la concepción del hombre hasta su muerte natural, previniendo daños, riesgos o enfermedades de cualquier especie.

Dignidad humana: la vida humana deber ser protegida por todas las naciones, es universal.

Exclusión del cuerpo humano y del tráfico comercial: los cuerpos, órganos, tejidos y células de lo seres humanos, no pueden verse reducidos a un mero intercambio comercial, ni convertirse en materia prima de costosos negocios.

Autonomía del ser humano: los individuos deben ser tratados como seres autónomos, deben de ser objeto de protección.

Beneficencia: las personas son tratadas de forma ética, respetando sus decisiones, protegiéndolas del daño y haciendo un esfuerzo por asegurar su bienestar. Es una obligación del médico. No dañar a nadie y extremar los posibles beneficios y minimizar los posibles riesgos.

Justicia: Intenta responder a la pregunta “¿Quién debe recibir los beneficios de la investigación y sufrir sus cargas?”.

Bioética aplicada

El principal objetivo de la Bioética aplicada es analizar diversos problemas y dilemas éticos que se plantean en áreas específicas de atención y promoción de la salud. La Bioética ha ampliado su campo de aplicación en los últimos años y ha desarrollado tanto un bagaje teórico como herramientas prácticas en nuevas y diversas áreas del cuidado de la salud. En este curso analizaremos algunas de las principales temáticas: la salud pública, la salud mental, la salud reproductiva y las nuevas cuestiones éticas relacionadas con el género, los derechos humanos y la atención de la salud al final de la vida.

Conclusión

La Bioética intenta articular la dimensión técnica del acto médico con la dimensión ética o de los valores, y surge en el contexto de los continuos avances científicos tecnológicos y de pensamiento que plantean nuevos problemas éticos sobre la valoración y los límites en la práctica médica.

Existen tres niveles de aprendizaje: el de los conocimientos, el de las habilidades y el de las actitudes.

De acuerdo a lo desarrollado previamente, podemos decir que hemos transmitido algunos conocimientos acerca de la ética médica y que hemos expuesto en forma resumida uno de los métodos de toma de decisiones en ética. Si bien no parece tan difícil enseñar o aprender conocimientos, sí lo es la modificación de las actitudes, que se adquieren a través de la repetición de los actos.

Uno de los desafíos de los profesionales que trabajan en el ámbito de la atención primaria y de cualquier profesional que cumpla ese rol es la necesidad de pensar permanentemente en los problemas éticos de los pacientes y de sus familias, ya que no siempre se trata de temas de vida o muerte, sino más bien cotidianos y, que aunque parezcan banales, no eximen al médico de responsabilidad al respecto.